

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Miércoles 6 Marzo 1889

PRECIO DE SUSCRICION

1.50 PESETA AL MES

AÑO XVII

Núm. 4.852

BOSQUEJOS POLÍTICOS

CÓMO ESTÁN LAS COSAS

—Qué hay de crisis política?—le preguntaban hace tres días al presidente del Consejo de Ministros algunos de sus familiares.

Y contestaba el Sr. Sagasta:

—Que seguiremos tirando con este Gobierno muchos meses todavía.

Hay que creer al jefe del Gabinete, porque en estos asuntos de las modificaciones ministeriales ha sido siempre sincero.

El no quiere la crisis en ningún momento.

Para él la crisis es la complicación, el paso de una manera de ser á otra distinta, algo que surge desconocido, temible, extraño; cuando se acaba una dificultad y empieza otra. Crisis en el organismo es enfermedad, en la inteligencia conflicto, en el alma duda, en el Gobierno perturbación, en la sociedad desorden. La crisis es una fluxion, una jaqueca, un catarro; todas las enfermedades que acometen en la presidencia del Consejo de Ministros al jefe del partido liberal.

Y además la crisis es lo siguiente. La manera de satisfacer y reconquistar algunos amigos dudosos con los beneficios; pero como los descontentos tienen horror al vacío, porque en el vacío está el origen de su desdicha, aquel lugar de los dudosos que pasan al estado de satisfechos se llena pronto. Y como al propio tiempo caen de la altura los que no quisieran, éstos se convierten muy pronto en irreconciliables enemigos, y ocurre que la conquista de un dudoso trae otro dudoso que ocupa su lugar y un enemigo que deja su situación al primero.

¿Se explica ahora el horror á las crisis del presidente del Consejo de Ministros?

Pues cuando las tiene encima, no lo puede remediar, ó las confiesa ó se le conoce que lo perturban, que lo confunden, que lo aniquilan.

Y ahora sonríe, habla, digiere, no tose, no se abriga, no se adieta, no hay crisis.

Ha llegado á conseguir la tregua de los debates económicos, y pasará en regocijos los días del Carnaval. Esta sola idea le restablece y lo entona.

Ya está conseguido que Abascal no presente la dimisión de la Alcaldía por el fracaso del empréstito. Ya se sabe que Pacheco soportará los desdenes de Capdepon en la dirección de Administración local. Ya Maura ha ofrecido que la enmienda de Monares pasará sin que exigiera Gamazo la votación nominal. Ya está conforme el general Chinchilla en ascender por iguales mitades á los amigos del general López Domínguez y del general Cassola para que no se rompa el equilibrio general y las conveniencias generales. Ya calla Vega Armijo cuando hablan de Moret y de Alonso Martínez. Ya Canalejas ha dado á entender, que si no es en Gracia y Justicia no tiene este verano nada que hacer en otra parte, y que está conforme en que se dé fin á su verano y á sus quehaceres en el mes de octubre del otoño próximo. Ya

comen callos y caracoles Becerra y López Domínguez en la plaza del Cordon. Ya no se puede volver atrás Romero Robledo... Ya hablaremos despues de los Carnavales.

Este es el despertar del presidente del Consejo de Ministros

La oposicion conservadora es débil y no está convencida. Con una serie de preguntas, á dos por dia, bien apuntadas y bien dirigidas, á los ministros de la Gobernación, de la Guerra, de Ultramar y de Fomento, antes de quince dias caería un ministro, ó dos, ó tres, ó los cuatro. Pero la minoría conservadora ha perdido la curiosidad y la mala intencion.

La minoría republicana no habla. Hace menos todavía; en las cuestiones dudosas ni vota siquiera. Siente el doble miedo de lo que contestará el Gobierno á lo que piense y de lo que hablarán los republicanos que no están en el Congreso de lo que diga. En Hacienda tiene el criterio individualista de Pedregal, el socialista de Labra, el doctrinario de Becerra Bengoa, y el conservador-proteccionista de Muro. En política se inclina con Azcárate á lo orgánico, con Labra á lo regional, con Becerra á los particularismos, con Muro á la autoridad y con Villalba á la revolucion. Y en milicia pide el voluntariado de Prieto y Caules, con la timidez necesaria para que no se levante la defensa del servicio obligatorio á que se inclinan todos los demás representantes en Cortes de esa política coalicionista que no deja ostentar ni uno sólo de los afectos líricos de la misma coalición, mientras no practica ni uno tampoco de los actos preparatorios para la concordia general de todos los republicanos de la península. Resulta, por lo mismo, la minoría republicana sin autoridad para la propaganda por sus interiores disidencias, sin fuerza ante el Gobierno, porque no tiene detrás opinion propia, y sin eficacia para el éxito de sus ideales, en poco ni en mucho, porque no inspira aquel saludable temor que hace transigir á los Gobiernos.

La minoría posibilista es mayoría para el Sr. Sagasta. Los votos de los posibilistas son votos del presidente del Consejo de Ministros. Sus ideas son reflejos del banco ministerial y vislumbres y resonancias de lo mismo que brilla y se oye en el banco azul. Castelar es Sagasta; carne de su política, hueso de su partido, alma de su alma, vida de su vida, amigo sin condicion, entraña sin dolor, otro hombre que parece el mismo, otro ser que no es otro, y una ventaja inapreciable para el jefe del partido liberal.

Las funciones del Consejo las comparte Sagasta con Castelar, los dolores tambien; las esperanzas y los desengaños del mismo modo. Y en esta grandísima coincidencia fraternal, todas las ventajas están en favor del Sr. Sagasta, porque con dos voluntades, dos entendimientos, dos corazones que lo mismo ansían, los dos producen para uno sólo, porque los dos viven con un estómago; el estómago del presidente del Consejo de Ministros, donde cabe el partido liberal y hay que sostenerlo.

El Sr. Castelar y el posibilismo no viven del presupuesto; viven de la retórica.

¿Hay mayoría, parte de mayoría, cuerpo de mayoría, elemento de mayoría preferible al posibilismo?

No lo conozco.

En cuanto al general Lopez Domínguez, pocas personas mas á propósito para desbaratar terceros partidos, izquierdas numerosas y conjunciones militares y políticas.

Y en cuanto al Sr. Romero Robledo, de todo vá siendo capaz el temible reformista menos de definir su actitud frente al presidente de ministros. Entre los que pueden serlo y el que lo es en el momento actual fluctúa la actitud de la minoría reformista, y por lo mismo incapacitada á un tiempo para la oposicion, que obtiene porque le asiste el derecho, no hay para el Sr. Sagasta en la minoría reformista ni un amigo molesto, ni un enemigo que tal nombre merezca.

Así están las cosas, los hombres, las minorías y el Sr. Sagasta en la víspera de los próximos Carnavales, cuartos de su dominación; así reflexiona, sueña y discurre el presidente del Consejo de ministros, y así nos sorprenderá el lunes siguiente al próximo domingo de Piñata, en que la minoría conservadora planteará su debate financiero, agrícola, económico, arancelario, conservador y proteccionista.

Cuatro abogados, Fernández Villaverde, Gamazo, Venancio Gonzalez y Muro contendrán contra los cuatro economistas Moret, Azcárate, Pedregal y Becerra Bengoa.

Y desde ahora digo que apuesto por los abogados, no porque más sepan de la economía que los otros, ni porque hablen mejor, sino por una razon sencilla y concluyente: porque son hombres de mas práctica y de gobierno.

Y en el Parlamento no se defienden las buenas causas, sino que se prueban.

Y la economía política individualista excelente para discutir, invencible para discutir, invencible para discutir, ha sido desastrosa para gobernar.

Volved la vista atrás y lo vereis.

Entretando esperemos el lunes siguiente al domingo de la Piñata.

Y esperemos como estamos, sentados y durmiendo, que no hay actividad ni postura mas ortodoxa, ministerial y sagastina.

—Martín.

Madrid 1.º Marzo 1889.

EL NAUFRAGIO DEL «ISLA DE CEBÚ»

Escriben de la Coruña al «Eco de Navarra»:

«Respecto al naufragio del vapor-correo «Isla de Cebú», que te anuncié en mi telegrama del 31, te comunico las noticias que he adquirido del siniestro, suministradas por uno de los naufragos

El siniestro fué debido á un choque. El buque alterado el rumbo á causa de la fuerte bruma que cerraba el horizonte, fué á embestir con una velocidad de doce millas en las peñas de un peñascal, abrupto por muchos lados.

Las peñas en que embistió el soberbio buque, estan casi á flor de agua y forman un largo arrecife imposible de cruzar ni en lanchas; el sitio en que chocó está situado á un lado de la Estaca de Vares, y casi entre los dos faros, cuya luz no se percibía.

Eran las cuatro de la mañana cuando se sintió la conmocion que alarmó al pasaje.

Estaba de «cuarto de guardia el segundo» de á bordo. El choque fué terrible.

El pasaje y la tripulacion que no estaba de guardia dormian tranquilamente y fueron lanzados de sus literas.

El pánico que sobrevino no puede describirse fácilmente.

Los oficiales comenzaron á grandes voces á mandar subir el pasaje á cubierta, pero sus voces no se oían y eran inútiles sus mandatos, por cuanto no fueron precisos, pues los pasajeros estaban sobre cubierta á los pocos segundos. La tripulacion, con gran trabajo, consiguió restablecer el orden.

El capitán, pálido como un cadáver, pero sereno y frio, comenzó á dictar órdenes.

Siete botes fueron lanzados al agua al momento, cortando las cuerdas que los sujetaban.

Los salvavidas estaban á disposicion de todo el mundo, y la mayor parte de la gente se provistó rapidamente de ellos.

Mientras estas operaciones se hacian el capitán mandaba lanzar cohetes de aviso, cuya rojiza luz se perdía en medio de la niebla. El mismo preparó un numeroso foco de luz eléctrica, enfocándose al mar en espera de auxilio.

Entonces empezó el desembarco, operacion siempre difícil y peligrosa. De las ocho lanchas y botes del buque, solo siete pudieron desprenderse, por estar una de ellas situada tan á proa que se hundió instantáneamente.

Los pasajeros bajaban á ellas, unos por la escala, otros por las cuerdas y, los mas apurados, se arrojaban al agua, de donde eran estraidos. Muchas señoras eran de estas últimas.

El mayordomo, provisto de un salvavidas colocado en el pescuezo, permaneció largo tiempo en el mar sin ser notado, hasta que un marinero lo recogió en un bote. Otros varios fueron estraidos despues de mas ó menos tiempo. Los botes hicieron algunos hasta tres viajes á tierra.

Es de alabar la conducta del segundo maquinista, que tan pronto sintió el choque, se arrojó á las válvulas, levantándolas y dejando escapar el vapor para evitar una segura explosion.

A los 10 minutos del choque, llenaba el agua las bodegas y camarotes de proa, impidiendo bajar á algunos pasajeros que esperaron á embarcar los ultimos, entreteniéndose en salvar algunos objetos.

El capitán, colocado en el puente, demostró raras dotes de energia, imponiéndose repetidas veces al desorden, natural en estos casos. Parece que en algunos momentos, su desesperacion era tan grande, que tuvieron por dos veces que arrancarle

el revólver. por temor á que intentara suicidarse.

Avisados por los cohetes, se presentaron marineros del pueblecillo de la costa con dos ó tres lanchas, que prestaron excelente servicio.

Al bajar un pasajero á su camarote en busca de una maleta, tropezó en la escalera con un niño de dos años que estaba acurrucado, el cual lo recogió y condujo á un bote.

Las mujeres salieron casi todas en ropas menores, cubriéndose solo con la camisa y lo mismo gran número de hombres. A un sobrino de un ilustre general que luchó valientemente en la guerra de Africa, hubo que proporcionarle en tierra un pantalón de lona y unas zuecas. Algunos otros he visto con igual rústico calzado y muchos con zapatillas y algunos descalzos.

El desembarque duró próximamente una hora.

A poco de verificado, partióse el buque por el puente, hundiéndose la proa completamente hácia la izquierda y partiéndose el palo trinquete.

El capitán no consintió en abandonar el buque hasta las diez de la mañana en que se hizo imposible la permanencia en el puente, que barrián las olas.

La correspondencia fué recogida.

Llegados el pasaje y tripulantes á la playa, donde les esperaban los escasos vecinos de Vares repartieron por las casas y pajares. El Cura-párroco recibió inmediatamente y dió asilo y alimentos á cuatro sacerdotes y todos cuantos pasajeros se presentaron.

A las ocho de la mañana comenzaron las campanas de la parroquia á llamar á los náufragos al templo donde dijo misa el párroco y se cantó un solemne «Te-Deum».

Más de veinte horas pasaron sin que nadie les proporcionase alimentos suficientes, salvo los pocos que el pueblo pudo proporcionarles.

El «Covadonga», vapor mandado por la casa consignataria para recogerlos, con los viveres que llevó, á la una de la tarde, pudieron tomar algo: un poco bacalao, jamón, pan y vino. A los marineros se les repartió salchichas.

Con la mayor alegría se embarcaron á las tres y media, que se efectuó merced á los botes de los pescadores, pues las lanchas del buque estaban varadas en la playa.

El capitán, el sobrecargo y dos oficiales mas quedaron en tierra.

El buque está completamente perdido. La parte de popa está algo elevada, viéndose algo por debajo de la línea de flotación.

El número de mujeres que venían á bordo, es el de 17, y muchos niños. Iban algunos soldados y 9 ó 10 guardias civiles con sus familias.

Llegó anoche á este puerto el «Covadonga», conduciendo á los náufragos, los que fueron alojados en las fondas de la población.

La conducta del capitán Sr. Portoondo, es alabada por todo el pasaje, que encomia su serenidad y energía, lo mismo que la actitud de la tripulación toda.

En este momento arriba el vapor «España» para conducir á los náufragos del «Cebú» á la Habana.

Esta es la relación suministrada por uno de los desgraciados náufragos y confirmada por otros con los que he tenido ocasión de celebrar una entrevista.»

Del Estranjero

UNA ENTREVISTA CON CRISPI

Un corresponsal del «New York Herald» en Roma acaba de celebrar una interesan-

te entrevista con el Sr. Crispi, que ha versado principalmente sobre el estado financiero de Italia.

—Es exacto—dijo el jefe del Gobierno italiano—que atravesamos una gran crisis y que serán necesarios grandes esfuerzos para salir de ella. Italia se encuentra todavía en su infancia y actualmente le es preciso tener igual fuerza é igual prudencia que las naciones que tienen varios siglos de vida. Tenemos enemigos tanto en el interior como en el exterior, y el sólo medio de mantener la paz, que por mi parte deseo ardientemente, es estar preparados á todas las eventualidades.

El Sr. Crispi eludió una pregunta que le hizo el «reporter» americano relativa á la oportunidad de la expedición á Africa, pero afirmó que la política de Italia en este punto es expectante, pero que debe extender sus posesiones hasta Kerren, para impedir que los indígenas supongan débil á la nación italiana.

—¿Cómo pensáis resolver las dificultades financieras?—preguntó el corresponsal del «Herald».

—Por una reducción de gastos y por economías, mejor que creando nuevos impuestos.

—Hay personas que achacan á la política del Gobierno la responsabilidad de los tumultos recientes. ¿Cómo podríais justificaros de una acusación semejante?

—Usted sabe bien—replicó el Sr. Crispi—que cuando en un país se produce una guerra, una epidemia, un hambre, una crisis comercial ó cualquier otra calamidad, es siempre al Gobierno á quien se atribuye la culpa. Nosotros no hemos producido el mal, pero trataremos de atenuarle. La historia nos juzgará. Haré todo lo que pueda por el bien de mi país, y esperaré el fallo de la posteridad.

—Y el poder temporal del Papa, ¿se figura en vuestro programa? ¿Qué haréis en esta cuestión?

—Es lo mismo que ocuparse de los Gobiernos absolutos de la Edad Media—contestó sonriendo el Sr. Crispi.—El poder temporal es actualmente una cosa del pasado, un entretenimiento para distraer á los hombres de Estado en sus horas de aburrimiento. Italia nada tiene que temer bajo ese punto de vista.

—¿Pero el Papa no está en peligro?

—Seguramente no, por parte del Gobierno; pues tiene garantías suficientes. Su peligro proviene de las intrigas del Vaticano, y corre grandes riesgos exasperando al populacho sobreexcitado. Por lo tanto, el Vaticano tiene el mismo interés que el Gobierno del Rey en que las demostraciones de los dos últimos meses sean reprimidas. Estas manifestaciones son fomentadas por elementos extranjeros. El Gobierno sabe quienes son los instigadores y los vigila. Los obreros italianos rara vez forman parte de asociaciones de ese género.

—¿Y Francia?—preguntó por último el corresponsal.—Se os acusa de profesar sentimientos hostiles hácia ese país. ¿Creeis que la generalidad de los italianos es hostil á Francia?

—De una vez para siempre—contestó Crispi,—deseo que se sepa que personalmente no tengo ningún sentimiento de enemistad hácia Francia. ¿Por qué había de tenerle? En mi opinión, es un crimen fomentar la hostilidad entre las dos naciones, y procuraré que lleguen á contraer lazos de amistad que no será fácil romper.

Ignoramos si será exacto en todas sus partes este relato del «interview», que tomamos de «Le Temps»; pero es de notar

la falta de respeto con que se expresa el Sr. Crispi al hablar del principado civil de los Papas y la ligereza con que trata una cuestión que ha preocupado y preocupa á la diplomacia europea.

PARIS 28 FEBRERO

M. de Cassagnac dice en la «Autorité»:

«Cuando los marineros cogen un tiburón, lo izan en el puente del buque y se guardan bien de los terribles golpes que el monstruo marino da por defenderse. La república es el tiburón. Boulanger, ayudado por nosotros, le ha hecho morder el anzuelo, está ya cogido y nosotros vamos á colgarlo boca abajo para hacerle arrojar lo que golosamente y sin discernimiento ha tragado.

En el estómago del tiburón se encuentran confusos y revueltos los mas diversos objetos, fragmentos humanas, cajas de sardina, acordeones, en una palabra, todo cuanto se cae al mar. Igual es la voracidad de la república; ella arrojará espendedurias de tabaco, gratificaciones tomadas de los fondos secretos, cruces de la Legión de honor y agios de que está repleto su asqueroso estómago, pero antes de que lo vacíe cuidado con la cola.

El animal es muy fuerte y no reventará sin bregar mucho antes, y si no obramos con prudencia, podrá muy bien ser que nos quedemos con algun brazo roto ó con alguna costilla hundida.

Ya sabéis lo que ha pasado en la Cámara, en donde se han presentado indignos proyectos de ley para destruir la poca libertad que podemos conservar. Diputados como Pichon, que quieren ser subsecretarios de Estado; como Segismundo Lacroix, que quieren ser ministros; como Delatre, que son locos, y como Rondeleux, que se muere de miedo, presentan proyectos de ley unos tras otros á fin de proteger á sus amenazadas familias. Todos dicen que obran tan solo movidos por el supremo interés de la república.

Si, mis buenos golosos, si, ya sabemos á qué atenernos, en esta parte; el interés supremo de la república es vuestro estómago proclamado sagrado por vosotros.»

ASUNTOS DEL DIA

MAHON 6 DE MARZO DE 1889

Ganar tiempo: eso es lo que se propone siempre el Sr. Sagasta. Y lo consigue: la situación fusionista «va tirando» (para emplear una frase expresiva, aunque vulgar). Con ello, el país nada gana, pues quedan siempre aplazadas ó desatendidas las cuestiones de resolución mas urgente; pero el partido dominante prolonga su dominación, y de eso se trata.

Ahora teme el gobierno el anunciado debate económico; porque, entre todos los puntos flacos de la situación, éste es el mas flaco. La unión de conservadores y gamacistas puede dar un disgusto al ministerio, y procura demorar toda discusión en que puedan hallarse juntos esos dos grupos parlamentarios. El deseo de terminar en el Congreso los debates, pesadísimos ya, sobre las reformas militares, el gobierno y el presidente de la Cámara han rogado al Sr. Villaverde, y obtenido de él, que aplazase hasta después de dichas vacaciones su proposición, pidiendo el aumento de los derechos arancelarios para los cereales extranjeros.

Está ya aprobada la revisión del Código civil en el Senado. Pero sale de aquella Cámara muy quebrantado el prestigio de este nuevo Código, por la crítica muy fundada á que ha dado lugar su redacción pre-

cipitada y descuidadísima. Ahora pasará al Congreso, en donde sufrirá iguales censuras. ¿Por qué negarse, pues, el gobierno y sus amigos, á una detenida rectificación de los errores cometidos? ¿No es preferible demorar unos cuantos meses la publicación del Código, á ponerlo en vigor con sus defectos conocidos y confesados?

Más que de esto se ocupa la prensa de Madrid de la batalla política del acta de Enguera. Lo que dicen los principales periódicos confirman nuestras impresiones. El presidente del Congreso ha sufrido un golpe rudísimo. «El Sr. Martos, dice «La Epoca», está solo; su decadencia, etapa por etapa, ha llegado al último extremo. No diremos de él que haya muerto para la política; pero sí puede afirmarse que ha dejado de representar una tendencia, la democrática, y que ha dejado de ser una autoridad.»

Hace ya días que el ministerio Crispi en Italia arrastraba una vida laboriosa y difícil por la actitud de la Cámara.

Comenzaron á quejarse los Amigos de la Paz, y á los meetings de Milán y otras poblaciones del reino siguieron los discursos del Parlamento, lamentándose de que los preparativos militares y los gastos de guerra y marina hayan colocado la Hacienda en un estado de verdadera ruina. La ruptura de las relaciones comerciales con Francia ha sido otra de las armas esgrimidas contra el gobierno, y todas estas causas acumuladas, habían quebrantado notablemente al gobierno de Italia.

Hace pocos días, discutiéndose la cuestión financiera, cuyo estado ha presentado al desnudo el ministro de Hacienda, señor Perazzi, el Sr. Crispi, dirigiéndose á la Cámara, y principalmente á la oposición, que le había hecho grandes cargos, exclamó:

«Teneis razon, es necesario hacer economías, decidme cómo se realizan sin perjudicar á los servicios públicos, y desde luego declaro que acepto el plan que me presentéis.»

Entonces el jefe de la izquierda, Sr. Baccarini, indicó las economías que podían realizarse, se discutieron en Consejo de ministros y se acordó presentar un nuevo presupuesto con importantes reducciones.

Gacetilla

Por fin ha terminado el Carnaval, con sus funciones, bailes y mascaradas.

En el Teatro Principal y sociedades recreativas de esta ciudad, se ha observado más animación que en los años anteriores. Las calles han estado concurrendísimas durante los últimos tres días, y no obstante la animación que en todas partes reinaba, han dado estos habitantes patentes pruebas de su morigeración, pues no se ha tenido que lamentar ningún accidente desagradable.

Una circunstancia hemos de hacer notar sin embargo, y es, que á pesar de la animación creciente en calles y centros de recreo, se notó cierto decaimiento en lo que se ha dado en llamar Carnaval, pues las máscaras, en su mayor número, fueron de muy mal gusto.

En el vapor-correo de hoy, la Administración Subalterna de este Partido remite á Palma 2 cajones, conteniendo 75.000 pesetas, á saber: 850 en oro, 35.000 en plata, 31.150 en billetes y 8.000 en calderilla.

En el vapor-correo de hoy, la Administración Subalterna de este Partido remite á Palma 2 cajones, conteniendo 75.000 pesetas, á saber: 850 en oro, 35.000 en plata, 31.150 en billetes y 8.000 en calderilla.

El domingo último salió para Barcelona el Sr. Noguera, portero de la Delegación en esta ciudad, cuyo empleado, según se asegura, regresa mañana acompañando al señor Delegado D. José Lon Albareda.

No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague.

Se ha ordenado que dentro breve plazo se proceda á subastar el servicio de hospedería del Lazareto súbico de este puerto, reclamándose al propio tiempo relación valorada de los muebles, ropas y demás efectos necesarios para acondicionar el mayor número posible de pasajeros en las habitaciones de primera, segunda y tercera clase.

Segun noticias que tenemos por fidedignas, parece que las averías sufridas por el vapor «Cristóbal Colon» en su casco y carga, son de mayor consideración de lo que el principio se creía; pues en el choque ocurrido fué preciso prestarle inmediato auxilio, que de no haber sido así hubiera ido á pique.

Los consignatarios de la carga se han obligado á satisfacer como máximo el dos por ciento sobre el valor de su consignación, para sufragar los gastos de salvamento.

La mascarada verificada ayer por algunos socios del casino «El Isleño», recaudó con destino á la Beneficencia Domiciliaria la cantidad de 248'69 céntimos, en esta forma: plata 25'25; calderilla 217'41 y moneda falsa 6'03.

En el Teatro Principal se dió fin anoche á la temporada lírica, con la función á beneficio del Director de orquesta D. Güelfo Mazzi. Sin duda fueron debidos á las simpatías que dicho señor goza en el público mahonés, el lleno extraordinario que consiguió en dicha función, los repetidos aplausos de que fué objeto durante la sinfonía de la Semiramis, y los regalos con que fué obsequiado.

El vapor-correo «Nuevo Mahonés» ha embarcado para Palma 69 cajas queso, 1 tejido de goma, 1 fardo pieles, 1 caja efectos de Apicultura, pipería y varios otros efectos.

La comparsa organizada por varios individuos de la dotación de la Escuadra de instrucción, durante estos últimos días de carnaval, ha recorrido algunos pueblos de la Isla.

En la colecta verificada por los mismos, se recaudó para los Establecimientos benéficos de esta ciudad, la suma de 200 pesetas, después de cubrir los gastos ocurridos.

Dignas del mayor encómio son las molestias que estos buenos marinos se han tomado en bien de los desvalidos.

Anoche la dueña de una casa de huéspedes de la calle del Bastion, tuvo la desgracia de caerse en la escalera que desde el corredor conduce al escenario de nuestro coliseo, causándose la dislocación de uno de los huesos del codo del brazo izquierdo. Colocada en una silla y auxiliada por varios vecinos, fué trasladada á su casa, en donde le practicaron la primera cura, el médico forense Sr. Colorado y el del crucero «Navarra» D. José Gonzalez.

Para asistir el viernes á un juicio oral, han salido hoy para Palma una procesada y dos testigos.

Mañana el Ayuntamiento de esta ciudad celebrará la sesión ordinaria que debia tener lugar ayer.

Han sido destinados al octavo batallón de Artillería de plaza de guarnición en esta ciudad, los tenientes D. Juan Pardo y Sarmiento y D. Joaquín Gay Borrás.

Hállanse depositadas en esta Redacción, una llave inglesa y otra pequeña que se encontraron ayer por las calles de esta ciudad. Serán entregadas á las personas que acrediten ser sus dueños.

Los pasajeros salidos para Palma á bordo del vapor «Nuevo Mahonés» son los siguientes:

D. Ramon Duch; Antonio Tur; Sebastian Femenías; Jaime Amengua; Catalina Beltran y una hija; Juan Carreras; Catalina Guasp; Antonio Martorell; Antonio Servera; José Santana; Enrique Cañadell; Antonio Lopez; Pedro A Luciano; Juan Ginart; Damian Capó; Bernardo Cabot; Ana Sintés; José Cabanilla y una hija menor; Juan Mesa; José Bim; José Humbert; un soldado.—Total 24.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 5.—11'15 n.

Decididamente el Sr Sagasta implanará notables economías en los gastos públicos, estando resuelto á emprender una enérgica campaña en este sentido. Entre las economías que se introducirán, figuran las supresiones de dietas y gratificaciones.

Los Sres. Ministros de Fomento y de la Guerra están dispuestos á coadyuvar al Gefe del Gobierno, para llevar á la práctica el plan económico propuesto.

Madrid 6.—11'31 m.

En el Consejo de ministros que tendrá lugar esta noche quedará último el presupuesto del Ministro de la Guerra.

El plan de economías adoptado por el Gobierno, se reducirá á la supresión de escribientes auxiliares de las Oficinas sin afectar el contingente en los organismos de la milicia.

Madrid 6.—11'45 m.

Se han verificado las anunciadas pruebas de flote del Submarino Peral, cuya línea de flotación ha sido la misma que habia calculado el ilustre marino.

Hizose funcionar la hélice, dando magnífico resultado.

El Sr. Peral almorzará hoy con el General del Departamento de Cádiz, después de cuyo acto se efectuarán las pruebas de velocidad.

Madrid 6.—11'50 m.

Una delegación de la ciudad de Bouloque ha entregado al ex-General Boulanger una espada que le fué ofrecida en 1888. En el discurso que

se pronunció con motivo de este regalo se hicieron votos para que se le devuelvan los grados que tenia en el Ejército.

El Gobierno ha prohibido la manifestación que se intentaba hacer, al espresado hombre público.

Remitido

Palma de Mallorca 4 Marzo 1889.

Sr. Dr. de «El Bien Público».

Muy señor mio y antiguo compañero: En prueba de la imparcialidad con que V. siempre procede, espero merecer la reproducción de las siguientes líneas en su acreditado periódico, en contestación al comunicado que, firmado por el inspector señor Agundez, apareció en el número del 26 del próximo pasado febrero, á fin de que no se extravíe la opinión de las personas que se hayan enterado del asunto por medio de su acreditada publicación.

Le da por todo anticipadas gracias su atento S. S. y amigo

Bartolomé Rotger.

UN POCO DE HISTORIA

Refiriéndonos á la salida del vapor-correo «Menorca» para la isla de Mahon, decíamos en número del día 12 de Febrero último lo siguiente, que de nuevo reproducimos hoy, á fin de que los lectores puedan hacerse cargo del asunto, y vean de parte de quien está la razón:

«Con viento fresco salió ayer á las cuatro de la tarde para Mahon el vapor «Menorca», con el correo para dicha isla, variada carga y 30 pasajeros, entre los cuales figura el inspector de orden público D. Matias Agundez á quien no habian podido hacer embarcar á pesar de sus tentativas. los gobernadores D. Arturo de Madrid Davila y su sucesor señor Gonzalez Ribera.

Durante el tiempo que el Sr. Agundez ha permanecido en esta isla se ha distinguido por el poco servicio que ha prestado, permaneciendo la mayor parte del día en los cafés jugando al dominó y las horas restantes que el juego le dejaba libre las dedicaba el Sr. Agundez á la chismografía.

Grato recuerdo del tiempo que habiendo en esta isla el mentado Sr. Agundez conservará una porción de personas de buena fe, las cuales han tenido la debilidad de prestarle dinero, fiándose en las promesas de que dentro breves días les sería devuelto y han visto transcurrir meses y más meses sin que se les haya devuelto hasta la fecha los ahorros del producto de su honrado trabajo; pero sabemos de alguno que está dispuesto á demandarlo ante los tribunales á fin de que le sea embargada la tercera parte del sueldo para reembolsarse.

Contentos, muy contentos y hasta de enhorabuena deben estar los vecinos de la calle de Yeseros de la marcha de esta famosa Autoridad, pues este es el único modo de que pueden verse libres de los escándalos que de continuo promovía y de la ronda que á cualquier hora estaba haciendo en dicha calle y dan las gracias al enérgico y celoso señor Marqués de Mirasol por haberles librado de esta plaga, peor mil veces que todas las de Egipto juntas.

Por nuestra parte no podemos menos de aplaudir la justísima medida tomada por el dignísimo Sr. Gobernador civil de esta Provincia, la cual ha devuelto la tranquilidad en el seno de muchas familias, y ha elevado el principio de Autoridad que tan mal parado estaba en manos del Sr. Agundez.

Ahora que los mahoneses se las compongan con él como mejor puedan »

En contestación á lo que antecede, el inspector de Orden Público de Mahon don Matias Agundez, ha publicado un comunicado en los periódicos «El Liberal» y «El Bien Público» de aquella isla correspondiente al mártis 26 de Febrero concebido en estos términos:

Sr. Director:

Mahon 25 Febrero.

Muy señor mio y de mi distinguida consideración: Le agradeceré en el alma se digna dar cabida en el periódico de su digna dirección á las siguientes líneas:

Dáudo á V. señor Director, anticipadas

gracias, tiene el gusto de repetirse de usted afmo. amigo q. b. s. m.

Matias Agundez.

Propiedad es de hombres rastreros el herir por la espalda. Así se permite hacerlo conmigo el Director del periódico «La Opinion» de Palma Sr. Rotger, en el número correspondiente al 12 del actual. ¿Porque este señor no me dió cumplidas esplicaciones cuando se las pedí una noche en el Teatro principal? Porque embozadamente se vale de su periódico para tratar asuntos, como el de la calle de Yeseros, que solo afectan á una, que dice ser parienta suya, y muy bondadosa por cierto? ¡Ay D. Bartolomé! lo que va de ayer á hoy, pero tenga entendido, que según el adagio, hay más días que langonizas y quizá diga mañana lo contrario de lo que hoy sostiene.

Respecto á los demás conceptos del sueldo, después de despreciarlos como se merecen, los dejo á la consideración del sensato público palmesano, que sabe perfectamente la vida y milagros falderos de don Bartolomé.

Matias Agundez.

Mahon 25 Febrero de 1889.

Como se ve, el Sr. Agundez en su comunicado, no intenta siquiera deshacer ni uno solo de los graves cargos que le hace «La Opinion» en el suelto que reproducimos, los cuales estamos dispuestos á sostener ante los tribunales de Justicia, y otros todavía mas graves que nos dejamos en el tintero por respecto á la moral.

El Sr. Agundez se limita tan solo á insultar al Sr. Rotger y á echárselas de maton, como pago de interés sin duda por haberle este pedido devolución de la cantidad que por conducto del vigilante Rafael Tomás Juan se le fué entregada, conservando el Sr. Rotger como justificante la siguiente carta, hasta que le sea devuelta dicha suma:

Sr. D. Bartolomé Rotger.

Muy Sr. mio y amigo: necesito hoy 25 pesetas y recurro á V. en la seguridad que me los prestará por cuatro ó cinco días.

Dándole anticipadas gracias se repite de V. afmo. amigo

M. Agundez.

Hoy 12 Setiembre 1888.»

Imposible parece que el Sr. Agundez tenga el valor de mentar la calle de Yeseros, cuando es público y notorio que el celoso Marqués de Mirasol, enterado por sí mismo de los atropellos que estaba cometiendo en dicha calle este famoso representante de la Autoridad, á fin, de garantizar la seguridad personal de aquellos vecinos se vió obligado á arrestarlo en el Gobierno civil y vigilarlo de cerca, hasta la salida del vapor.

Déjese D. Matias de hacer bravatas tonas y ridiculas á personas que por impedimento físico no puede tomarlas como merecen, si bien viniendo de donde vienen la mejor contestación es despreciarlas; y el tiempo y dinero que gasta escribiendo cartas y pasando telegramas despellejando á ciertas personas, dedíquelo al cumplimiento de su destino y al sosten de su numerosa prole y de seguro obtendrá mejores resultados el país y mas beneficios en su carrera.

En obsequio á la brevedad dejamos de mencionar ciertas hazañas que se cuentan cometidas en personas ancianas por cierto inspector de Orden Público de triste memoria, lo cual haremos otro día si á ello se nos obliga.

¡Buena está la autoridad en manos del Sr. Agundez; buena...buena!

¿Que prestigio puede merecer una autoridad que atropella noche y día á honrados vecinos con amenazas de echarles un tiro si no quieren ceder á sus desenfundadas solicitudes?

Déjese el Sr. Agundez de exhibirse en los periódicos; y de la tercera parte del haber que tiene embargado, vaya extinguiendo la multitud de deudas que contrajo en Palma, y si el juego del dominó, el cual es muy aficionado, le produce ganancias, destine tambien una parte de ellas á la extinción del débito del Sr. Rotger, que de seguro le tendrá mas cuenta, si es que sus superiores le toleran el que cobre sin prestar servicio.

COTIZACIONES

Barcelona 5.—4'30 t.	
4 por ciento Interior.	76'00
4 por ciento Exterior.	78'12
4 por ciento amortizable id.	89'50
B. H. de Cuba id.	105'25
B. H. Colonial.	51'87
F. C. de Barina a Francia nuevas	62'12
Id. del Norte de España.	80'37
Orenses.	14'25
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'62
Id. Norte.	74'75
F. C. de Medina a O. y Vigo.	33'25
Id. Almansa.	70'00
Obligaciones Transatlánticas.	85'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00
Empeños del Casino Mercantil	
Interior	30 rs. paga alcista.
Exterior	00 rs. paga alcista.
Madrid 4.	
4 p. 00 Interior.	75'85
4 p. 00 amortizable	89'10
Bills. Hipots. de Cuba.	105'60

Movimiento del Puerto

Entrados el 5

De Palma vapor-correo «Nuevo-Mahonés» capitán D. José Caldés con 21 tripulantes 10 pasajeros efectos y la correpondencia.

El 6

De Ciudadela pailebot «Margarita» patron Martín Pons con 3 trip. y efectos.

Despachados el 5

Para Ciudadela laud «Africano» patron Juan Triay con 6 trip. v. petroleo.

El 6

Para Palma vapor «Nuevo-Mahonés» capitán D. Francisco Cardona con 19 trip. efs. y la correspondencia.

Sección Religiosa

Santo de hoy

S. Oigario arzobispo y Sta. Colega virgen

No se puede comer carne

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra.

de los Angeles en S. Francisco.

Mañana jueves, en la parroquia de Sta. Maria, por la noche, se dará principio a los santos ejercicios espirituales que para la salvacion de los fieles dirigirá el P. José M. Pedro de la Compañía de Jesús. Por la mañana, de 7 y media a 9 en las Concepcionistas; por la tarde, de 6 y media a 8 en Sta. Maria.

Santo de mañana

Sto. Tomas de Aquino doctor.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 6 de Mahon.

(Estanco Arravaleta)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 15 de Marzo de 1889.

Constará de 38.000 billetes, a 50 pesetas cada uno, divididos en decimos a 5 pesetas; distribuyéndose 1.387.000 pesetas en 1.926 premios, en la forma siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	160.000
1 de	80.000
1 de	40.000
2 de 10000	20.000
4 de 5000	20.000
25 de 4000	100.000
1.589 de 500	794.500
99 aprox. de 500 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 160 000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el	

premio de 80.000 pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms restantes de la centena del premio con 40.000 pesetas 49.500

2 id. de 5.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor 10.000

2 id. de 4.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 8.000

2 id. de 3.000 para el premio tercero 6.000

1.926 1.387.000

Mahon 5 de Marzo de 1889.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Banco de Mahon

Este Banco compra los cupones de valores del Estado del próximo vencimiento de 1.º de Abril, a los cambios siguientes:

4 o/o Interior y Amortizable a 112 descuento.

4 o/o Exterior y Billetes Cuba a 314 o/o beneficio.

Mahon 1.º Marzo de 1889.—El Vice-gerente, Bartolomé Escudero.

CAL

Queda abierto un horno de cal en el punto llamado *Cap des cami ver* (Alayor) al precio de 1 peseta el quintal la de teron y en polvo a 75 céntimos de peseta.

Para informes a José Sintés (a) Escolá en Alayor ó en el mismo horno.

Para Vender

Lo está la casa núm. 8 y 9 de la Plaza de S. Roque. Para informes calle de la Reina núm. 65.

Quinina de Pelletier

ó de los 3 Marcas

Adoptada por todos los médicos, en razón de su pureza y eficacia, contra las **Jaquecas**, las **Neuralgias**, los **Accesos febriles**, las **Fiebres intermitentes y palúdicas**, la **Gota**, el **Reumatismo**, los **Sudores nocturnos**. Cada cápsula, del grosor de un guisante, lleva el nombre de **PELLETIER**, obra más pronto que las píldoras y grageas, y se traga más fácilmente que las obleas medicamentosas. Se vende en frascos de 10, 20, 30, 100, 200, 500 y 1000 cápsulas. Es el más poderoso de los tónicos conocidos: una sola cápsula representa una gran copa de vino de quina.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

Para Alquilar

Desde 1.º de Octubre próximo estará para alquilar, la casa de la calle Nueva número 5; y desde hoy la de la misma calle número 7. Para informes en la del núm. 3, Sombrería.

SANDALO DE MIDY

Farmacéutico de 1ª Clase, en PARIS

Suprime el **Copáiba**, la **Cubeba** y las **Inyecciones**. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las **enfermedades de la vejiga**, torna claros los orines más turbios. Como garantía, cada cápsula lleva **MIDY** impreso en negro el nombre.

PARIS, 8, Rue Vivienne, 8

Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

GRAJEAS SAEZ

Curan radicalmente las irritaciones, catarros, gota militar, estrecheces, flujo blando, incontinencia de orina, y toda clase de flujos de las vias urinarias, su composición es vegetal é inofensiva.

De venta en las principales farmacias y droguerías de España. Al por mayor **Doctor Saez**, Barcelona. Frasco: 3 pesetas. Por correo certificado 4 pesetas.

MITAD DE PRECIO en los viajes, hoteles, etc., para todos, en Francia y en el extranjero, informes franco a **L'AGENCE INTERNATIONALE des VOYAGES**, 11, boulevard Saint-Martin, Paris. Sello español para la respuesta.

MORRHUOL DE CHAPOTEAUT

Verdadero principio activo del Aceite de Hígado de Bacalao

El **Morrhuel** contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa **25 veces** sin tener analogía con los extractos llamados de hígado de bacalao.

Las experiencias efectuadas en los hospitales han probado que el **Morrhuel** es mucho más eficaz que el aceite contra la bronquitis, los catarros, los sudores nocturnos, los dolores de pecho, la consunción, la tisis laríngea, dolencias que calma en los primeros días sin provocar turbación alguna en las vias digestivas. El apetito renace y se anima la tez de los enfermos que experimentan un sentimiento de bienestar y de fuerza, sobre todo en las piernas.

En las **Bronquitis crónica** se obtiene en 4 días la disminución de los espútos, mayor facilidad en su expulsión y supresión casi completa de la opresión. En el Raquitismo y en los niños estrumosos y escrofulosos, el **Morrhuel** modifica rápidamente el estado de los enfermos.

PARIS : 8, RUE VIVIENNE, y en las principales Farmacias.

LA PREVISION

Primera Sociedad española de seguros sobre la vida

PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli. 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vicepresidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

Vocales

Sr. D. José Amell;
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.Sr. D. Ramón de Siscar.
Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.
Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Comision Directiva

Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.
Sr. D. Juan Prats y Rodés.
Sr. D. Odón Ferrer.
Sr. D. N. Joaquín Carreras.

Administrador

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica a constituir capitales para formación de dotes, redención de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitución de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene a sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla a cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participación en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las **PÓLIZAS SORTEABLES**, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay también el «Seguro Popular» combinación de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D. Pascual José Hernandez. Mahón. 3. Arravaleta 3.

POLIEPIDERMIFUGO

DE

M. HERNANDEZ

Remedio seguro para la curacion de los

CALLOS

Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.

PUNTOS DE VENTA.

Mahon: Farmacia de Hernandez. Alayor: Farmacia de Castell.
Ciudadela: id. de Gornés. Mercadal: id. de Villalonga

DEPÓSITO:—Farmacia del Autor Arrabal, 38, MAHON.

GRAN DEPOSITO

DE

CAMAS DE HIERRO Y SOMMIERS A PRECIO FIJO

NOVEDAD, SOLIDEZ, PERFECCION

Se venderán en dicho Establecimiento a los mismos precios de Fábrica. ARRAVAL NÚMS. 48 y 72.